

Precios de suscripcion	Pesetas.
En la isla, un mes adelantado.	1'50
En el resto de España, trimestre id.	5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponde por aumento de franco.	
Números sueltos 10 céntimos.	

El Liberal

Precio de los anuncios	Pesetas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria.	0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.	
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.	

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.

Mahon, lunes, 4 de Febrero de 1889.

N.º 2.276

El primer momento del centenario

En el día de hoy se puede decir que comienza el centenario de la gran revolución que ha transformado la sociedad europea.

El 24 de Enero de 1789 se firmó por Luis XVI el decreto de convocatoria de los Estados generales que habían de convertirse en la Constituyente inmortal, Sinaí glorioso de los pueblos modernos. La noticia de que la codiciada firma había sido al fin obtenida por Necker, vencida la resistencia de la corte, cundió por París con prodigiosa rapidez. Vago presentimiento de que se iniciaba una nueva era parecía agitar los corazones de los buenos vecinos de la capital de Francia.

También la corte experimentaba los efectos de una indefinible inquietud. Comprendíase por la familia real y los cortesanos que se hallaban en presencia de lo desconocido.

En vano para disipar esa inquietud los espíritus más ligeros hacían frases y decían chistes por cuenta de los futuros Estados generales. En vano los que presumían de hábiles concededores de la política demostraban que ningún peligro podría surgir de la reunión de los Estados; porque si éstos accedían a las demandas de la corona, se habría dado un gran paso para salir de los embarazos económicos, causa determinante de la convocatoria, y si se manifestaban hostiles, con disolverlos quedaban las cosas en el mismo ser y estado. La inquietud no se disipaba con semejantes razonamientos.

Los hábiles insistían:

«En los Estados generales los elementos privilegiados, cuyo interés se hallaba últimamente ligado al de la corona, habrían de preponderar siempre. De los tres brazos, como se les llamaba, el del clero y el de la nobleza eran una garantía contra el del estado llano. Cierta que ese innovador de Necker había obtenido del bondadoso monarca que se duplicase el número de representantes del último de esos estados. En vez de 300 miembros, como los que habría de nombrar el clero y habría de traer la nobleza a la Asamblea, el tercer Estado elegiría 600. Pero ¿eso qué importaba?»

Las votaciones definitivas se hacían por brazos, teniendo cada uno de ellos un voto. Así, la nobleza y el clero reunidos, resultarían siempre superiores al estado llano, cualquiera que fuese el número de representantes de éste. La ventaja concedida al mismo era aparente, no real y positiva.»

Según la práctica tradicional, en las sesiones de los Estados generales, cada brazo deliberaba y votaba separadamente las cuestiones que le eran sometidas por las Cortes y las peticiones de reformas que habían de dirigirse a éstas, ni más ni menos que hoy pueden hacerlo entre nosotros el Senado y el Congreso. Había, pues, tres Cámaras en vez de las dos que hay en la mayor parte de las Constituciones modernas. Mas para la aprobación definitiva reuníanse los tres brazos, y entonces cada uno de éstos votaba, según lo resuelto antes en su seno, por la respectiva mayoría.

Aparentemente los hábiles de la corte razonaban bien. El aumento del número de representantes del Estado llano podría influir en las deliberaciones y votaciones parciales del mismo; pero en el resultado final, que era lo que a la monarquía importaba, el voto de ese Esta-

do no pesaría un adarme más que el de la nobleza o del clero.

El tiempo se encargó de demostrar que entonces, como siempre, se engañaron los hábiles.

No se engañó la gente que calaba más hondo; ni tampoco la que se debía llevar de sus presentimientos.

Era cosa necia juzgar de los Estados generales, que iban a reunirse, por los reunidos en pasadas épocas. La última vez que habían sido convocados distaba ya más de siglo y medio. En 1628, forzado también por la penuria del Erario, Richelieu, había aconsejado a Luis XIII tal convocatoria. Los monarcas no se acordaban de la nación sino cuando en absoluto carecían de dinero.

En siglo y medio la sociedad francesa había cambiado profundamente. Los entendimientos que no miraban más que a la superficie del Estado, creían, sin embargo, que todo continuaba de igual suerte. Los que conocían la grave transformación operada temblaban o sonreían. Para los primeros, la reunión de los Estados generales era un ingenioso recurso con que sacar de apuros el exhausto Tesoro. Para los segundos, era un ensayo peligroso, en el cual la sociedad francesa, cuyo sentimiento católico había sido quebrantado por los enciclopedistas y cuyo respeto monárquico se hallaba muy debilitado, iba a sentir su fuerza y a probarla a costa de la Iglesia y de la monarquía.

De este lado, para el caso de una lucha, se contaba con escasos y débiles elementos. Había cortesanos como Calonne, que eran malísimos ministros, y ministros como Necker que eran malísimos cortesanos. El rey, de carácter bondadoso, pero desigual, de costumbres sencillas y puras, aunque demasiado sometido al ascendiente de su mujer, de excelentes deseos, pero de una cordedad de alcances que le hacía perpetuamente vacilante é irresoluto, no era un caudillo a propósito para librar decisivas batallas. La reina, altiva, orgullosa, muy pagada de su nacimiento y su hermosura, considerándose a la vez como divinidad y gran sacerdotisa del fausto de la corte, derrochadora de tesoros en la erección de templos a su belleza, era una terrible cuña metida entre el rey y el pueblo para separar al uno del otro. Los hermanos del rey, condes de Provenza y de Artois, y los príncipes de la sangre, frívolos, presuntuosos, despreciadores de cuanto no perteneciera a las clases más elevadas, acababan de determinar el antagonismo entre la corte y la nación.

Esto, del lado de Palacio. En la masa general de la sociedad no había menos combustible acumulado.

El nivel intelectual había subido impetuosamente con las últimas generaciones. La sociedad francesa contemplábase a sí propia, y se veía más grande que la Iglesia y que el Estado oficiales. La vieja organización mantenida por estos veniales estrecha para las necesidades de la nueva vida; el deseo común era de cambiarla. Ignorábase cuándo y cómo; pero todo el mundo presentía en la reunión de los Estados generales el principio del cambio. De aquí el alborozo por la convocatoria producida.

Luego que la nación tuviera una representación concreta y visible, su fuerza sería incontrastable. El pueblo de París se sentía más fuerte que los batallones de suizos y de guardias con que pudiera amenazarle la corte, y contaba con que esa seguridad en las propias energías se comunicaría a los representantes de la

nación, para mantener sus quejas y reclamaciones, frente a los furioses palaciegos.

Todo esto constituía la atmósfera moral en medio de la cual iban a ser elegidos los Estados generales.

El método de elección respecto del clero y de la nobleza, era el tradicional de las diócesis y diputaciones de nobles. El de los representantes del Estado llano, era la elección de dos grados. Todos los franceses mayores de edad y con domicilio fijo, habían de reunirse un domingo en las respectivas parroquias ó concejos y allí habían de votar los electores, que a su voz elegirían a los diputados.

El día de la elección no era fijo para toda la Francia. En cada demarcación habría de hacerse luego que estuvieran ultimadas las listas, con tal de que la elección fuese en domingo. Era entrado el mes de Mayo y las elecciones de París no se habían terminado todavía.

Al acordar esta especie de sufragio universal para el primer grado, los palaciegos se pasaron de listos. Juzgaron que las multitudes obreras, la gran masa del pueblo, cederían a las influencias del clero y de los señores, y votarían los compromisarios que éstos les propusieran. En la inmensa mayoría de las localidades y sobre todo en los centros importantes de población, el pueblo se mostró identificado con las clases medias. Este fué el triunfo de la revolución.

Hemos recordado el momento inicial de la misma y las circunstancias que rodearon ese momento. Iremos recordando sus gloriosas etapas a medida que vaya cumpliéndose el centenario.—H. P. (El Globo).

Cosas de todas partes

El baile del Hotel de Ville

El día 24 tuvo lugar la primera recepción de la municipalidad de París, correspondiente al nuevo año. Todo el ala derecha del Hotel de Ville ofrecía el aspecto de un vasto palacio encantado. Salones y escalinatas y vestíbulos desaparecían materialmente convertidos en inmensos vergeles de esplendísimas flores. Todos los jardines é invernáculos de París, parecían reunidos por arte mágica en aquel punto. La ornamentación general era de un gusto exquisito.

Habíanse repartido unas once mil invitaciones; así es que se produjo en los salones la misma aglomeración de gente que el año anterior en ocasión idéntica. Puede decirse, que a partir de las diez de la noche, el vasto monumento estaba literalmente tomado por asalto por la multitud.

Por lo demás, el golpe de vista que presentaban los salones, bajo aquellas oleadas de luz eléctrica desprendiéndose de las magníficas arañas y de los soberbios candelabros, era realmente fantástico. No hay que decir cuánto abundaban en la fiesta las parisenses jóvenes y hermosas, y con cuánta profusión se lucieron las encantadoras y elegantes toilettes.

Concurrió a la espléndida recepción del Consejo municipal, gran número de hombres políticos importantes; distinguiéndose entre ellos Mr. Jacques, presidente del Consejo general, y contrincante del general Boulanger en la elección últimamente celebrada. El candidato del

partido republicano vióse constantemente rodeado de infinidad de electores que tuvieron a gran satisfacción aprovechar tan excelente coyuntura para manifestarle su adhesión en las presentes circunstancias.

A la misma hora en que tenía lugar el baile del Hotel de Ville, en el Elíseo celebrábase un magnífico banquete ofrecido por Mr. Carnot a la representación del Cuerpo parlamentario. La fiesta dada por el presidente de la República, seguida de una recepción abierta que duró hasta una hora muy avanzada de la noche, estuvo también muy concurrida y fué en extremo brillante, como todas las que se celebran en el palacio de la presidencia de algún tiempo a esta parte.

El hidrófono

La Academia de Ciencias de París examina en la actualidad un nuevo invento que está llamado a evitar muchas de las catástrofes marítimas que diariamente registra la prensa. Nos referimos al hidrófono, ó sea al teléfono de agua que acaba de inventar recientemente un distinguido marino francés, Mr. Banaré, comandante de fragata.

Como su mismo nombre indica, el nuevo aparato no es ni más ni menos que un teléfono de agua, es decir, un teléfono que transmite el sonido a lo lejos por medio de la masa líquida en que está sumergido sin necesidad de hilos metálicos.

Este aparato consiste en un receptor especial que se coloca en uno de los lados del buque por debajo de la línea de flotación. El hidrófono recoge todos los ruidos por susceptibles que sean y los transmite con entera claridad, de modo que en lo sucesivo cualquier buque notará a gran distancia la presencia de otro y podrá evitar un choque en los días de nieblas.

Después de hacer algunos experimentos del hidrófono en el Sena, Mr. Banaré ha repetido estos ensayos en la bahía de Brest con éxito satisfactorio.

El inventor ha colocado su aparato en el Bordo y haciendo maniobrar otro navio oyó perceptiblemente desde el primero el sonido de la hélice a más de 5.000 metros de distancia. Se hizo el mismo experimento con otro buque que describió una extensa circunferencia alrededor de un punto fijo y también se vió que el hidrófono recogía todos los sonidos a larga distancia. Cuando el aparato esté completamente perfeccionado, Mr. Banaré espera percibir los menores sonidos a la distancia de quince ó veinte kilómetros.

Como verán nuestros lectores, el teléfono marino está llamado a prestar incalculables servicios a la navegación marítima.

Un duelo en Méjico

Los duelos mejicanos no se parecen a los nuestros que por regla general terminan en el restaurant ó cuando más se verifican a primera sangre.

Véase si no el siguiente lance que refiere un periódico americano:

Dos mejicanos, Carlos Graza y Zeus Barbe, por rivalidades amorosas acordaron batirse sin testigos la caballo en un lugar apartado cerca de Avana. Cada uno de ellos estaba armado con una escopeta-revolver y ambos acordaron hacer fuego a discreción.

Después de haber cambiado algunas balas sin resultado, los dos rivales echaron pie á tierra y continuaron haciendo fuego. Graza recibió un balazo en la espalda en el momento de bajar del caballo; á pesar de su herida hizo fuego sobre su adversario, cayendo poco después mortalmente herido de otro balazo en el pecho. Barbe recibió también un balazo cerca del corazón y espiró después de dos horas de una espantosa agonía.

En cambio la disputada rival entregaba su mano pocos días después de verificado tan terrible duelo á un galán menos batallador. La moraleja salta á la vista.

Sulfatos de cal fosfóricos para abonos

La Compañía de Caminos de hierro del Norte, en sus deseos de que la Agricultura adquiere todo el desarrollo posible, y en la creencia de que la escasez de cosechas era debida muchas veces á que las tierras, y en especialidad las dedicadas al cultivo de cereales, carecen de los elementos indispensables de fertilidad, como lo son los abonos, hizo analizar, por un distinguido profesor de la Facultad de Ciencias de esta Corte, varias muestras de tierras de las provincias de Valladolid, Palencia, Burgos, Zamora y Salamanca, y del análisis resultó que carecían de los tres factores indispensables de producción, á saber *Acido fosfórico, Azoe y Potasa*.

Como en España se produce una substancia sumamente barata, el sulfato de cal fosfórico, que contiene cal y ácido fosfórico soluble, á propósito para fertilizar las tierras, se ha puesto de acuerdo esta Compañía con la Sociedad general de Fostatos de Cáceres (Extremadura), para facilitarla con la mayor economía posible á los agricultores de Castilla, estableciendo los precios siguientes:

ESTACION DE LAS MINAS	Precio de coste y transporte por tonelada de 1.000 kilogramos
Madrid-Delicias.	33'00
Avila.	38'17
Segovia.	39'17
Ávila.	39'17
Medina.	40'42
Valladolid.	40'92
Venta de Baños.	42'67
Palencia.	42'67
Sabagún.	47'17
León.	48'67
Frómista.	44'42
Torquemada.	44'42
Burgos.	46'17
Miranda.	49'67
Vitoria.	49'67

Nota. Para disfrutar de estos precios, es necesario que las expediciones se verifiquen por vagon completo de 8,000 kilogramos al menos ó pagando por dicho peso y por el efectivo si excediese. Las operaciones de carga y descarga serán de cuenta de los remitentes y de los consignatarios.

MODEO DE USAR EL SULFATO DE CAL FOSFORICO
Puede emplearse el sulfato de cal fosfórico en dos estaciones:

La primera, antes de la sementera de otoño; ya solo, ya mezclado con estiércol. Para emplearlo solo, se necesitan de 1.500 á 1.800 kilogramos por hectárea, y se le mezcla con una porcion igual de la tierra que se ha de abonar.
Hecha la mezcla (que llegarán á ser 3.000 kilogramos) se la esparce á vuelo con toda la regularidad posible dos ó tres días antes de arar la tierra y echar en ella la simiente.
Esta operacion deberá hacerse, siempre que se pueda, en tiempo suave y un poco húmedo.
Si el sulfato se emplea con estiércol (que es mucho mejor que solo), habrá bastante con 1.200 kilogramos por hectárea, mezclados con 600 de estiércol y 1.000 kilogramos de la tierra que se ha

de abonar. Desmenuzando bien el estiércol, se mezclan las tres substancias, y la mezcla se esparce á vuelo del mismo modo que se ha dicho antes para la mezcla del sulfato con la tierra solamente.

La segunda estacion en que puede usarse el sulfato de cal fosfórico, es la época de la primavera, de Marzo á Abril. En esta época se empieza en capas para dar lozanía á las plantas ó sembrados que no han adquirido el desarrollo normal.

Para esta operacion conviene aprovechar á un tiempo sereno y de calma. Se esparce al vuelo el sulfato solo en cantidad de 1.000 kilogramos por hectárea, y se ha de procurar hacer esta labor antes de las últimas lluvias de la primavera. Madrid y Enero de 1889.

El perro de Bismarck

El célebre canciller de hierro está actualmente de pésame. Su perro, el famoso *Tyras*, que era uno de los personajes más importantes del imperio alemán, ha pasado á mejor vida ó ha subido al paraíso de los canes.

Este perro, á quien los socialistas alemanes llamaban el *perro del imperio*, era un dogo de Ulm que acompañaba á todas partes á sus amos y gozaba de las mayores consideraciones. Sin embargo, *Tyras* no gozó nunca de muchas simpatías entre la servidumbre del canciller, pero como se habia captado el cariño de Bismarck, todos se apresuraban á hacerle la corte. Hay quien afirma que varios diplomáticos consiguieron ascensos en su carrera merced á las caricias que prodigaban al aristocrático can, el cual se distinguía por su condicion áspera, como casi todos los perros de elevada alcurnia.

Parece que Bismarck está verdaderamente inconsolable con la muerte de su perro favorito. Sentiríamos que esta desgracia influyera en la suerte de Alemania.

Un criminal célebre

Hace pocos días desembarcó en Calais Edoy Guerin, llamado también Zörgi Gaaban, el famoso americano que, en union de otro criminal llamado Dago, cometió recientemente un robo de 500 mil francos en el Banco de Francia en Lyon.

Guerin, que no ha cumplido todavía la edad de veintinueve años, es uno de los bandidos más audaces de América, en donde fué condenado á muerte por varios robos en cuadrilla y algunos asesinatos realizados con premeditación y ensañamiento. A consecuencia de estos crímenes huyó del nuevo continente refugiándose en Francia.

La detencion de este peligroso criminal fué realizada en Londres por el inspector de policía de París Joulier, el cual dió pruebas en esta captura de tanta sagacidad como valor. Una vez alcanzada la extradicion del criminal, éste ha sido conducido á Calais atado de pies y manos y escoltado por cuatro agentes de policía inglesa. Desde este último punto varios gendarmes le han llevado á Lyon, donde se fallará en breve el ruidoso proceso en que figura como protagonista el famoso bandido americano.

Nada se sabe del paradero de su cómplice Dago, á quien sigue la pista la policía francesa, aunque infructuosamente hasta la fecha.

MAHON

CASA PROPIA POR UNA PESETA

(LA GOTTA ROMPE LA PIEDRA)

Con verdadera satisfaccion vamos á ocuparnos de un asunto de interés vital para nuestras clases trabajadoras; y decimos con verdadera satisfaccion, en primer lugar, por el afecto, que á estas profesamos, y, en segundo, porque uno de los objetos más elevados, á que la prensa

se puede consagrar, es á imbuir en la familia hábitos de orden, de método, de economía, que conducen á la tranquilidad del hogar, y constituyen un verdadero paraíso contra los reveses de las pequeñas y grandes fortunas.

Fundada en estos mismos principios de prevision y economía, existe en Mahon una filantrópica sociedad cooperativa titulada *La Mascota*, cuyos fundadores y sostenedores son dignos del mayor galardón por sus desvelos y tutelares cuidados en favor de la hacienda del braceró, que encuentra en dicha institucion un medio seguro de mejorar de situacion doméstica.

Anteayer dicha sociedad celebró su junta ordinaria semestral, en la que quedó de manifiesto su próspero estado. Con tal motivo queremos poner nuestras columnas á contribucion de la misma; á fin de que sea cada día mas conocida, y á fin también de procurar aumentarle el número de socios.

La Mascota empezó á funcionar en enero de 1866 con ocho simples pesetas de capital: hoy cuenta ya con mil novecientas pesetas y con buen número de socios.

Entre otras ventajas, estos gozan del derecho de proyectarse de buenos comestibles á un precio tan bajo, como el que pueda limitar cualquier tienda de Mahon. La espendeduria de la sociedad queda aun con ganancias, y estas se reparten, á fin de año, entre los asociados: así es que, en el último ejercicio, después de haber comido bueno y barato, ha correspondido á cada uno unas quince pesetas. Reflexionen, pues, las personas, que viven tanto en la ciudad como en el campo, si les es útil ingresar en *La Mascota*. Para participar de tales beneficios, basta que se afilie la cabeza de familia—no importa que sea del bello sexo—y que abone semanalmente, para él y toda su familia, solo cincuenta céntimos de peseta, hasta tanto alcance su fondo particular la cantidad de *cincuenta pesetas*; pudiendo entonces, á voluntad, dejar de hacer nuevas imposiciones.

Pequeñas causas producen grandes efectos: una sola peseta á la semana, que muchos trabajadores malgastan, sin sentir, en futilidades, basta para asegurarles *casa propia*, que es la constante y honrosa aspiracion del pobre. El que tenga medios de ganarse una semanada, aunque sea módica; el menestral, que se proponga en sus tareas un fin noble, que marche con una frente sin rubor, con una alma grande, y con un corazón henchido de virtud y de amor al trabajo, es imposible que no se halague ante la idea de tener *casa propia*, con solo el pequeño sacrificio de suprimir de sus malgastos una peseta semanal. Que se afilie, pues, á *La Mascota*, y esta sociedad cooperativa le entregará las llaves de una casa, que podrá ocupar desde luego; y esta casa, suponiendo que valga doscientos duros, será de su absoluta propiedad, después de pagar una peseta semanal durante quince años, á mas del correspondiente y equitativo alquiler. Pero aun hay más: una peseta semanal equivale á una imposicion de cincuenta pesetas al año; y, como los socios se embolsan quince pesetas al año, procedentes de los beneficios de la tienda de comestibles de *La Mascota*, cediendo estos tres duros á favor del fondo de la casa, ésta podrá ser propia, mucho antes de los quince años.

Si la sociedad llega á comprar solares, para levantar casas, los albañiles, carpinteros, cerrajeros, etc., que pertenezcan á ella, serán preferidos á otros, en igualdad de circunstancias.

Creemos haber dicho lo bastante, para poner de relieve la notoria importancia, que tiene *La Mascota* para las clases trabajadoras de Mahon. Dichoso país aquel, en que el pobre encuentra quien le tienda una mano protectora; aquel, en que arraigan las beneméritas sociedades cooperativas, para atajar el paso á la miseria; aquel, en que se glorifica el trabajo, que, como dijo Franklin, es el padre de todas las virtudes, así como la ociosidad es la madre de todos los vicios.

Para terminar, diremos que los señores Administradores de *La Mascota* darán gustosos cuantos pormenores y esplicaciones se deseen; y que las personas, que quieran pertenecer á dicha sociedad, pueden entregar nota de su nombre y domicilio al Conserje del casino «El Isleño.»—¡Ojalá que el espíritu de cooperacion económica se infiltre en nuestras clases menesterosas: á fin de que se vean coronados los laudables esfuerzos de los que guian tan humanitaria como moralizadora institucion!

«El Bien Público» ha perdido hasta su voz de tanto cantar victorias.

En su número del sábado, apenas hubo empezado á gozar tratando la cuestion de consumos, y quedó exstasiado por completo. Solo tuvo tiempo de decirnos que nos daba la *callada por respuesta* á nuestro suelto del viernes en que dábamos cuenta de cierto dictamen de la Comision provincial.

¡Quién habia de decir que el «El Bien Público» se ahogara de alegría por el buen éxito que en sus predilectas cuestiones le ha producido su brillante defensa en favor de sus amigos particulares!

Hay quien dice, sin embargo, que pudiéramos equivocarnos en la manera de apreciar las causas que han originado la grave enfermedad del colega, hasta el punto de verse privado de hacer uso de su voz!

Opinan unos que proviene de la superabundante saliva amarga que el colega ha tenido que tragar de algun tiempo á esta parte, y otros aseguran que es de tanto gritar para que sus *contundentes razones* llegasen á oídos de los habitantes de Hotentocia ó Cafrería!

Sea como fuere, lo cierto es que el colega, en sus sueltos de gaceta del sábado, demuestra que se halla enfermo de veras, porque de no ser así no hubiera *rebuñado* tanto ni dado tanto tropiezo, á pesar de su continuo *cojear*, y á pesar también de que ningún *Ruma-no*, grande ó enano, sea capaz de estampar tanto disparate en las columnas de todos los periódicos habidos y por haber.

A la una de la madrugada

del sábado al domingo la goleta española *Cortés* de la matrícula de Palma, su patron D. Rafael Bonet Abrinis, corriendo el temporal que se desencadenó embarrancó en la ensenada de Mungofre en la costa Norte de esta isla y sitio conocido por *Les macá real*.

En el acto de embarrancar, el oleaje se llevó á uno de los tripulantes el cual á la voz de alarma dada por el patron contestó que estaba en salvo á tierra; arrojaronle un cable que amarró como pudo á una roca y por él saltaron á tierra los demás tripulantes siendo auxiliados más tarde por una cuadrilla de jóvenes de esta ciudad que estaban cazando por aquellas inmediaciones.

El buque procedía de Bona con 7 tripulantes, lastre y pipas vacías y se dirigía á Santa Pola; la tripulacion se ocupa hoy en salvar los efectos del buque que puedan serlo.

El Sr. Comandante de Marina de este distrito se personó en el lugar del siniestro tan pronto como tuvo noticia del mismo, dictando las disposiciones que creyó más oportunas.

El viernes tuvo lugar en el

Consey el estreno de la zarzuela *Cádiz* que fué muy bien interpretada tanto por parte de los artistas como de los aficionados que tomaron parte en su desempeño. Aunque dicha zarzuela no sea apropiado para representarse en escenarios como los de los casinos de esta ciudad, el empeño que puso la Junta en que la funcion luciera y la acertadísima direccion del Sr. Comerma hicieron que *Cádiz* fuese puesto en escena con toda propiedad.

No detallaremos aquí los muchos trozos que fueron celebrados por la concurrencia, limitandonos á consignar que el final del primer acto, el tango cantado

por la Sra. Gallardo y el Sr. Comerma y las coplas del ciego cantadas por este último produjeron un magnífico efecto, por lo cual no podemos menos de felicitar a dichos apreciables artistas.

Produjo también muy buen efecto el coro de majas cantado por ocho niñas con muy buena entonación, lo que prueba los esfuerzos que tuvo que hacer el director de orquesta nuestro amigo el inteligente joven D. Juan Anglada Tutzó, á quien no podemos menos de felicitar por el buen éxito de la obra.

Las decoraciones pintadas por el señor Riudavets produjeron excelente efecto, y confirmaron una vez más la excelente reputación de su autor. Estas son tres: la bahía de Cádiz, una prisión abovedada y una cortadura. Estas dos últimas fueron pintadas en breves horas, y así y todo, tienen gran perspectiva.

Parece que, entre los socios de El Consejo se ha abierto una suscripción para poder hacer un obsequio el domingo próximo al Sr. Comerma, inteligente director de escena.

El sábado por la mañana contrajo matrimonio en la parroquia del Carmen nuestro querido amigo D. Lucas Carreras, oficial de la Secretaría del Ayuntamiento, con la simpática y virtuosa Srta. D. Juana Reura Vanrell. Deseamos á los desposados felicidades mil.

El sábado fue conducido á la última morada el cadáver de nuestro amigo y consecuente correligionario don Pedro Garriga Camps fallecido después de penosa enfermedad.

No pasó de regular la concurrencia que acudió ayer tarde al paseo de la Esplanada, donde tocó la música de Mindanao.

En la tarde de ayer se procedió á la colocación de la campana nuevamente adquirida, en la torre de la parroquia de San Francisco.

La operación se llevó á cabo con toda felicidad bajo la dirección de D. Gregorio Femenias.

Los padrinos fueron: La Sra. D. Magdalena Vidal y Oliver y el joven D. Pedro Alberti y Vidal.

Después de una mañana que prometía un día verdaderamente primaveral empezó ayer por la tarde á encapotarse el cielo dejando caer las nubes de cuando en cuando ligeras rociadas; anoche á eso de las once cayó sobre esta ciudad una fuerte nevada que en pocos momentos cubrió sus calles de una alfombra de algunos centímetros de espesor. Hoy el día ha sido magnífico si bien algún tanto frío.

El sábado llegó á Palma, tomando inmediatamente posesión de su cargo el Gobernador de la Provincia señor Marqués de Mirasol.

En el vapor correo «Nuevo Mahonés» fueron ayer embarcadas con destino á Alcudia 170 cabezas de ganado de diversas clases procedentes de esta isla.

La plaza de la pescadería se ha visto estos días abundantemente provista de pescado. A pesar de ello no se han abaratado los precios.

Una «indispensable» que le faltó al respeto á un agente de la autoridad fué conducida ayer á los detenidos.

Por telegrama que se nos ha facilitado sabemos que el vapor-correo Nuevo Mahonés arribó anoche á las once á Alcudia por causa del temporal que se desencadenó el sábado y continúa todavía.

Todas las sociedades recreativas se han visto estos días sumamente concurridas, en términos que sus espaciosos salones han sido insuficientes para contener las muchas familias deseosas de presenciar los espectáculos que en los mismos se representaban.

Ayer fué conducido al cuarto de detenidos un sujeto algo floxerado.

Anoche en el cuartel de la Esplanada un soldado del regimiento de Mindanao, infirió varias heridas de arma blanca en la cara y cuello del sargento de su compañía, aprovechando la ocasión de estar éste durmiendo. Las heridas, que no son de gravedad, según se nos dice, le fueron curadas de primera intención en el cuartel, siendo hoy trasladado el herido al hospital militar. Parece que el agresor fué á delatarse á sí mismo al oficial de guardia y que la causa del atentado fué el haber el sargento reprendido y maltratado al soldado por haber faltado á la lista.

Hemos recibido el número noveno de la revista «El Universo», que contiene el siguiente sumario:

«El templo de Diana en Efeso.—¿Existe ó no el éter en los espacios siderales?—Las arenas siderales.—Material de incendios.—Las máquinas dinamo-eléctricas en la telegrafía.—Fabricación de tarjetas postales.—El pensamiento ó la palabra?—Puente-canal del Solani.—La electricidad en el teatro.—Disposición para sujetar el ganado.—La compañía Edison de Filadelfia.—Valor comercial de los zapatos viejos.—Venus.—Notas de historia natural.

También tenemos el número de enero del «Boletín de Hidroterapia», que lleva este sumario:

Sección doctrinal.—La Hidroterapia en la Esclerosis del tejido nervioso, por el Dr. Castellarnau.—Revista de la prensa.—Los baños fríos en la fiebre tifoidea.—La hidroterapia en la menstruación y en la preñez.—La hidroterapia en la Anemia.—Sección bibliográfica.—Juicio crítico é indicaciones del cornezuelo de centeno durante el trabajo del parto.—Sección de Noticias.—Publicaciones recibidas.—Folleto.

Relación de los pasajeros salidos ayer para Barcelona á bordo del vapor-correo Nuevo Mahonés.

PARA ALCUDIA D. Vicente Bauzá, Antonio Juliá, Pedro Moyá, José Forteza, Alberto Mercadal, Joaquín Roig, Antonio Ferragut, Cosme Mayol, Antonio Amengual, Lorenzo Pi, Onofre Togores, Jaime Bauzá, Ana Pons, Francisco Riera, Jaime Girat, Martín Alegre y Juan Femenias.

PARA BARCELONA D. Jesús Martín, Segismundo Weilmam, Juan Olives, Josefa Contief, Eduardo Sanchez, Juan Mantas, Adolfo Mechon, Mr. Jambúr, Ramon Fernandez, Julio Fernandez, Jaime Arbós, José Gimenez, Francisco Pirro, Joaquín Canelas, Luis Gonzalez, tres marineros, Julian Arriegas, Bernabé Sermiento y Barriolomé Escudero.—Total 59.

Matadero Municipal Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses: Para Sebastian Olives, un buey. Para Jaime Olives, un buey, una cabra y 2 carneros. Para Pedro Palliser, una ternera y 2 carneros. Para Miguel Mercadal, 1 cerdo. Para Pedro Mercadal, 4 carneros. Para Francisco Llopis, una ternera.

La policía inglesa comienza á desmentir su reputación de sagaz. Después de los terribles crímenes del destripador de mujeres, que todavía permanecen ocultos en el misterio, acaba de cometer un grave error que ha estado á punto de costar la vida á un infeliz.

Hace poco tiempo fué preso en Bradford un individuo llamado Babett, á quien se acusaba de haber asesinado y mutilado horriblemente á un pobre niño. Ninguna prueba real existía contra el presunto reo; pero á pesar de esto la policía insiste en sostener su culpabilidad, anunciando en cada sesión que celebraba el tribunal encargado de juzgar á Babett que éste haría revelaciones importantes. Por fin, después de un proceso infructuoso los magistrados ingleses han puesto al acusado en libertad, el cual fué recibido en triunfo por sus vecinos.

Este nuevo fracaso ha venido á poner de manifiesto la insuficiencia de la famosa policía inglesa, cuya conducta está siendo objeto de las mayores censuras por parte de todos los periódicos de Londres.

¿Qué dirían esos periódicos si en vez de juzgar á sus compatriotas, tuvieran que hablar de los polizontes que siguieron la pista al crímen de la calle de Fuencarral?

BOLSA DE MADRID 1.º de Febrero. 4 por 100 interior perpetuo . 75'700 4 por 100 amortizable . . . 87'950 Billetes Hipotecarios de Cuba. 103'500

BOLSA DE BARCELONA 1.º de Febrero, 4-20 t. 4 por 100 interior . . . 73'950 4 por 100 exterior . . . 75'920 4 por 100 amortizable . . . 87'870 Billetes hipotecarios de Cuba. 103'500 Banco Hispano Colonial . 48'620 Acciones ferrocarril Francia . 63'370 Idem Norte . . . 77'250 Idem Orense . . . 14'370 Obligaciones Francia . . . 63'750 Id. Norte . . . 74'620 Id. Orense . . . 32'750 Id. Almansa . . . 69'870 Compañía Trasatlántica . . 84'500 Empeños del Casino Mercantil Interior . . . 12 rs. paga alcista.

Observaciones atmosféricas del día 2 POR EL FARMACEUTICO D. MAURICIO HERNANDEZ

Table with columns: Horas, Altura del barómetro, Temperatura y humedad del aire, Dirección y clase del viento, Estado del cielo. Data for 9m and 3t.

Observaciones atmosféricas de ayer por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez:

Table with columns: HORAS, Altura del barómetro, Temperatura y humedad del aire, Dirección y clase del viento, Estado del cielo. Data for 9m and 3t.

Crónica religiosa. Santo de hoy S. José de Leonisa confesor y S. Andrés Corsino obispo. Corte de María Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Esperanza en Santa María. Santo de mañana Santa Agueda virgen y mártir y Santa Calamanda.

Crónica marítima. Bugues entrados Día 3 De arribada pail. italiano «Due Carolinas», cap. Sr. Arturo, con 7 trips. y hierro.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal Madrid 2, 7-45 n.

La Gaceta publica un decreto fijando en cuarenta y nueve mil hombres el contingente para el reemplazo del Ejército en el actual año.

El Ministerio francés se ha declarado en crisis. Mr. Floquet se encargará de reconstituir el Gabinete.

Bolsin 74'35. Madrid 4, 10-30 m.

La Gaceta publica la distribución de caballos sementales que ha de hacerse á provincias por el Estado.

El Duque de Cambridge ha salido para Andalucía y Salamanca. Se embarcará el 18 del actual para regresar á su país.

Dícese será nombrado el señor Torres para Secretario del Gobierno civil de Cuba.

Table with columns: FABRA, Bolsin, Interior, Exterior, Billetes Hipotecarios de Cuba, Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Norte, Ferrocarril Francia, Ferrocarril Orense.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

IMPRENTA: calle Nueva, núm. 25.

Don Pedro R. Pons y Pons, primer Teniente encargado accidentalmente de la Alcaldia y Presidencia del Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que según dispone el artículo 54 de la Ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército de 11 de Julio de 1885, se reunirá este Ayuntamiento el día 9 del presente mes a las once de su mañana para cerrar definitivamente el alistamiento del corriente año, en cuyo acto oír y fallará cuantas reclamaciones se produzcan con respecto a la inclusion y exclusion de mozos.

Igualmente se reunirá la citada Corporacion el día 10 del actual a las nueve de la mañana, para proceder al acto de la clasificacion y declaracion de soldados, con arreglo a lo dispuesto en el artículo 73 de la citada Ley.

Lo que se publica para conocimiento de las personas interesadas.

Mahon 1.º Febrero de 1889.—P. R. Pons.

Ayuntamiento de Mahon

ELECCIONES

Rectificadas con arreglo a las prescripciones de la Ley, las listas de electores para Concejales, quedan expuestas al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales por término de quince días a contar desde esta fecha para que puedan hacerse las reclamaciones de inclusion y exclusion a que haya lugar. Mahon 1.º Febrero 1889.—El Alcalde-Presidente, P. A. P. R. Pons.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon.

Hace saber: Que por Real Orden 12 del corriente se declaró el bloqueo por el buque italiano «Dogali» en la Costa Oriental de la Sultania de Zangitar entre Cabo Delgado y Vitu incluyendo las Islas de Maffa y Lamér y las pequeñas inmediatas a dicha costa entre los 2º 10' y 10º 28' de latitud Sur y cuyos efectos se limitarán a impedir la introduccion de material de guerra y el comercio de esclavos. Lo que se hace público para conocimiento de los capitanes de los buques y demás a quienes pueda interesar.

Mahon 31 de enero de 1889.—Miguel Pardo.

Don Francisco Rodriguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

HAGO SABER: Que arregladamente al pliego de condiciones despachado que obra en poder del infrascripto escribano, el día ocho de Febrero próximo a las once de la mañana, se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, bajo el tipo de once mil quinientas pesetas y en un solo lote, la casa número quince calle de Gracia, y un solar en la de la Infanta sin numerar, ambas de esta ciudad, de pertenencia de D. Julio y Siquier; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy a instancia de su curadora ejemplar doña Juana Vincent y Riola en el expediente, al efecto formado, debiendo los licitadores para tomar parte en la subasta, consignar previamente el diez por ciento del avaluo y exhibir su cédula personal.

Dado en Mahon a treinta y uno Diciembre de mil ochocientos ochenta y ocho.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Ante mí, Lorenzo G. Pons, Escribano.

Pérdida

El que se haya encontrado un brazalete de oro desde el muelle subiendo por la Cuesta larga hasta la plaza de San Roque, ó bien por la marina Escuit de San Antonio y se sirva enregárselo en esta imprenta, después de las gracias recibirá una gratificacion.

El Arca de Noé

MAHON

2, HANNOVER, 2

En este acreditado establecimiento se han recibido los tan celebrados quesos de Gruyere, Holanda, Roquefort y Newchate, y el tan renombrado aun en escabeche y las esquisitas naranjas mandarinas.

EL ARCA DE NOÉ

Nodriza

Hay una jóven que desea hallar criatura para amantarse su propia casa. Informes calle del Sol n.º 54.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de 1.º clase Núm. 6 de las Baleares.

Mahon

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Febrero de 1889.

Prospecto

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos a 10 pesetas y distribuyéndose 1.314.000 pesetas, es 898 premios, de la manera siguiente:

Table with 2 columns: PREMIOS and PESETAS. Lists prize amounts and their corresponding number of winners.

Mahon 1.º de Febrero de 1889.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venereo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífrico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Atencion Menorca

La liquidacion de toda clase de géneros de la calle de Hannover núm. 25, anuncia un gran derroche de los géneros que a continuacion se detallan tan solo desde el día de hoy hasta por todo el lunes 11 de Febrero.

Venid y os convencereis del gran derroche

ARTICULOS PARA SEÑORA

- Mantillas de todas clases desde 2 hasta 10 pesetas. Velos idem desde 0'25, 0'50, 1 hasta 5 ptas. Chales capucha desde 6 ptas. uno. Abrigos salida teatro desde 8 ptas. uno. Chales en negro y colores de 6, 7, 8, 9 y 10 palmos desde 75 céntos. de peseta. Medias lana y estambre desde 25 céntos. de pta. par. Id. algodón blancas y colores desde 15 id. id. par. Refajos clases superiores; los de 10 a 5 ptas. Pañuelos seda desde 75 céntos de pta. Mitenas y manguitos desde 15 céntos. de pta. Pañuelos novedad para bolsillo desde 25 céntos. de pta. Tartanes a 0'50, 0'90 y 2 ptas. metro. Pañetes, terciopelos y empelfados a 3 ptas metro. Indianas, cretonas y percales desde 25 céntos. de pta. metro. Tarlatanas, batistillas, organdines, visillos y muselinas, desde 75 céntos. de pta. el metro. Seda alemana y raso seda a 2 ptas. el metro. Terciopelos de algodón en negro y colores, clases superiores desde 2 pesetas el metro. Rasos algodón 1'25 ptas. el metro. Ruanes desde 75 céntos. de pta. el metro. Puntillas de seda desde 10 id. id. metro. Id. de hilo desde 2 id. id. metro. Id. valencianas desde 5 id. id. metro. Y un grande y variado surtido de géneros blancos, bayetas, rasos lana y muchas otras clases de géneros.

ARTICULOS PARA CABALLERO Y NIÑO

- Camisas de todas clases desde una a 6 pesetas. Cuellos a 25-40 superiores a 50 céntos. de peseta. Corbatas a 50 céntos. de peseta. Chalecos garibaldina, desde una a 6 pesetas. Camisetas niño desde 50 céntos. a 1'50 ptas. Marsellesas a 8 ptas. Pecheras camisa desde 40 céntos. a 2 ptas. Calcetines Jumel superiores, desde 50 céntos. a 1'50 ptas. Id. colores desde 35 a 75 céntos. de peseta. Tragés interiores desde 1'50 a 2'50 ptas. Gorros para dormir desde 30 a 50 céntos. Bañadores desde 40 céntos. a una pta. Bufandas extraordinarias desde 2 a 7 ptas. Cortes pantalon lamilla a 4 ptas. corte. Id. id. id. dobles a 7'50 ptas. id. Id. id. id. superiores a 9 ptas. id. Id. id. id. paten a 12'50 ptas. Calzoncillos superiores desde 1'50 a 5 ptas. uno. Irlanda puro hilo para camisas a 2'50 ptas. metro. Y toda clase de géneros para calzoncillos y camisas a precios baratísimos.

Operarias

para la fabricacion de cajas de carton

Se necesitan en la imprenta de Fábregues y Orfila, calle de la Infanta n.º 17.

Guia del Apicultor Británico

OCTAVA EDICION

ilustrada con numerosos grabados. Véndese en Mahon imprenta de D. Bernardo Fábregues.

Precio 2 pesetas el ejemplar

Almanaques de las Baleares PARA 1889

Véndense en la imprenta de EL LIBERAL, al precio de 10 céntimos de peseta uno.

Targetas de visita

Imprenta de El Liberal

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.